

**Pasteurs de l'Abbaye selon l'ouvrage de Charles-Edouard Rochat,
L'Abbaye, 1571-1971**

Liste des titulaires de la chaire de L'Abbaye

Gallatin Etienne	1543	Mayor Isac	1657
Borderel Guillaume	1553	Tacheron Philippe	1666
De Malines Hugues	1566	Combe David	1682
Galtier Jaques	1570	Crespin Abram	1689
Favre Théobald	1583	Malherbe Pierre	1696
Perreaud Jean	16..	Mandrot Abram	1725
Perreaud Néhémie	16..	Bridel Philippe	1747
Burnet Claude	1639	Demiéville J.-L.	1771
Blondet Jacob	1640	Rochat Ant.	1783
Demonchy Abram	1649	Vicat Philippe	1796

75

Rochat Elie	1811	Walther Louis	1879
Serbière	1824	Secrétan Etienne	1891
Curchod Ed.	1831	Schumacher Ferdinand	1895
Cornaz Samuel	1835	Valloton Charles	1905
Cérésole Auguste	1842	Tripod Albert	1912
Riot Auguste	1844	Wachsmuth Jean	1917
Guex Louis	1846	Robert Adolphe	1923
Bettex Louis	1853	Rapin Aimé	1930
Gandin Ch.-Fred François	1855	Diserens Jean	1933
Schranz Jacques-Louis Henri	1859	Barblan Ernest	1944
Tuscher John	1861	Volet Pierre	1955
Porret Charles	1870	Beraneck Jean-Maurice	1961
Luginbühl	1873	Chautems Guy	1964
Vetter Otto	1878		

Liste des pasteurs du Chenit selon Auguste Piguet

Auguste Piguet, Chenit I + II, 1975, p. 93

Douze pasteurs du Chenit se succédèrent de 1612 à l'établissement de la commune, savoir : le précité Tharin (1612-1621) ; Jean-Jaques Jaquier (1621-1623) ; Julien de Thienne (1623-?) ; Abraham Marguerat (?-1630) ; Siméon Olivier (1631-16...) ; Nicolas Petit-pierre (1632-1633) ; Jaques Dutoit (1633-1636) ; Samson Thorel (1636-1637) ; Isaac Fabry (1638-1639) ; Jaques Mayor (1640-1641) ; Jaques Potterat (1641-1643) ; Jean-Jaques Bonnard (1643-1647).

Ils restèrent en fonctions un peu moins de trois ans en moyenne. Qui s'en étonnerait, vu les exigences ? On voit en pensée ces braves ecclésiastiques, par un mauvais jour d'hiver, quitter de nuit leur chez eux et brasser la neige pour arriver au Sentier au point du jour !

De ces conducteurs spirituels nous savons peu ou rien. Ils occupaient la cure du Lieu et, de là, desservaient le Chenit. Cette *vieille cure*, ainsi dénommée pour la distinguer de celle qui la remplaça, datait de 1612 ou des années suivantes. Elle se trouvait droit au nord de la petite église, dite Saint-Théodule. Seul un étroit couloir séparait les deux constructions.

Auguste Piguet, Le Chenit III, 1971, pp. 84 à 88 :

Les ministres du Chenit

De 1701 à 1800, neuf titulaires seulement remplirent le poste, faisant ainsi preuve de plus de stabilité qu'au cours du siècle précédent (qui en avait compté vingt-cinq). Ces neuf ministres furent :

1. *Christophe Agassiz* (successeur de Ls-Fréd. Carrard). Il résida à la cure du Lieu (1701-1709) tant avant qu'après la création d'une paroisse indépendante au Chenit. La *présentation* (naturellement faite au Lieu) s'accompagna d'une agape dont les deux communes intéressées partagèrent les frais (Chenit, 48 fl. 6 s.). Notons, sous son ministère, la collecte en faveur des *réfugiés huguenots*, faite en 1700.

2. *Abraham Malherbe* (1704-1710) résida quelque temps, on le répète, chez un particulier en attendant la possibilité d'occuper la cure en construction. Il s'intéressa, nous apprend le juge Nicole, au développement de la musique d'église dans sa paroisse montagnarde. A. Malherbe dut comparaître en 1712 pour avoir tiré abusivement de l'argent de la commune. Nous n'en savons pas davantage sur cette étrange affaire.

3. *Abraham Courlat* (1710-1714) était sans doute étranger au Pays de Vaud. Le nom ne figure pas, en effet, au L.O. Il eut l'honneur d'héberger et de donner asile pour la nuit au bailli Gottlieb de Diesbach (1712). La bourse communale bonifia les frais de réception, à raison de 45 fl.

Ab. Courlat s'était entendu avec le ministre *Genêt* pour un échange de cures, au mécontentement de certains de ses paroissiens. Un mandat baillival du 2 août 1713 enjoignit aux Conseils et communiers du Chenit de se prononcer le 6 août, après le prêche. *Genêt* proposa en personne à l'assemblée l'échange envisagé. La majorité demanda huitaine pour répondre avisément. L'affaire échoua puisque Ab. Courlat quitta la cure du Chenit l'année suivante et que *Genêt* ne lui succéda point.

4. *Gabriel Jaquier* (1714-1719) le remplaça. On ne sait à laquelle des diverses familles Jaquier citées par le L.O. il appartient.

5. *Philippe Bridel* (1719-1747). Le nouveau venu, à l'inverse de ses prédécesseurs, fit toute sa carrière en Haute-Combe. Il résida jusqu'en 1747, soit vingt-huit ans au Chenit, pour occuper ensuite (1747-1771) l'une des douze meilleures cures de la classe d'Yverdon, celle de l'Abbaye où il décéda nonagénaire. Il fut enseveli en l'église même, sous la table de la cène. Ses restes, déjà retrouvés en 1868, furent de nouveau découverts lors des travaux de restauration de 1952.

Le transport du *bagage* de Bridel au Sentier, vers la fin de l'année 1719, revint à 70 fl. ; il devait être d'une certaine impor-

tance. Vinrent s'y ajouter 32 fl. 6 s., frais de présentation. Sur ce, M^{me} Bridel toucha 50 fl. d'étrennes, largesse qui ne manque pas de surprendre, à l'égard d'une nouvelle venue. Nouveau témoignage d'affection en 1733 : un fils Bridel (Charles sans doute) se vit octroyer 15 fl. de « bon an ».

Nous renvoyons à Nicole (pp. 413-414) en ce qui concerne la *dédicace* du nouveau temple, jugée superflue par Bridel et effectuée par l'ancien pasteur Agassiz le 21 novembre 1728.

Berne ne demeura pas sourde aux réclamations de la classe d'Yverdon et octroya une somme considérable (?) pour augmenter les pensions de ses ministres (1735). Bridel proposa de céder sa part de cette manne gouvernementale à la commune du Chenit, moyennant intérêt au 4 0/0. Mais les conseillers déclinèrent cette proposition, à moins que LL. EE. ne permissent d'utiliser cet argent à l'acquisition d'une montagne, dont aucune amortérisation ne serait exigée. C'était trop demander ; la transaction échoua (le Lieu, au contraire, accepta l'offre de son ministre).

A la même époque, Bridel proposa que le *catéchisme* eût lieu en hiver le dimanche, au lieu du jeudi. L'opposition rencontrée le fit renoncer à ce projet.

L'affaire de l'argent de réaugmentation (s'il ne s'agit d'une seconde libéralité de LL. EE.) revint sur le tapis en 1741. La proposition d'accepter au 3 0/0 un capital non mentionné rencontre l'assentiment unanime de la Généralité. On se croit en droit de présumer que l'argent du ministre servit à acheter la montagne de Dd Meylan aux Grandes-Roches de bise.

Nemrod à ses heures, Bridel se vit, ainsi que ses collègues de l'Abbaye et du Lieu, contester son *droit de chasse* (1728). Voyez, à ce sujet, ce qui a été dit sous la rubrique « Prérogatives ».

Tant au Chenit qu'à l'Abbaye, Ph. Bridel travailla au développement de l'*art musical* de ses paroissiens. Nous aurons l'occasion d'y revenir tantôt.

(Au sujet de Bridel, consulter entre autres Wuilleumier IV, pp. 524 et suivantes.)

6. *Charles-Louis Agassiz* (1747-1774) était le fils de Christophe Agassiz, N^o 1 ci-dessus. Lui aussi supporta notre rude climat pendant plus d'un quart de siècle. Les charretiers qui amenèrent (30 mai 1747) le bagage de l'arrivant touchèrent 26 fl. 3 s., tant au Pont qu'au Sentier. La dépense faite le jour de la présentation n'excéda pas 20 fl.

Deux ans plus tard (1749), les paroissiens du Lieu procédèrent au *grabelage* de leur pasteur. Pareille coutume n'a pas laissé de traces dans les archives du Chenit.

A plusieurs reprises, les comptes signalent les sommes déboursées par la commune, à l'occasion de sermons prononcés par des ministres venus de l'étranger (1747, ministre Le Coultre ; 1748, Agassiz, fils ; 1749, bagages du ministre dès Agiez (s'agit-il d'un remplaçant ?) ; 1755, Charles Bridel, proposant, natif du Chenit ; 1762, le proposant Capt ; 1763, derechef Charles Bridel).

Le ministre faisait d'office partie du *Consistoire*. Or celui-ci comptait en 1753 deux ecclésiastiques : l'ancien pasteur Philippe Bridel et Ch.-Ls Agassiz, le titulaire d'alors.

LL. EE. consentirent, en 1757, à *augmenter la pension en graine des ministres*. Nous ne savons s'il s'agit des ministres de la Vallée seulement. Ces quarterons supplémentaires devaient se prélever sur la dîme (aux greniers de LL. EE. à Romainmôtier, selon toute vraisemblance). L'ordonnance en question fut lue en chaire.

En 1766, les verbaux du Lieu nous l'apprennent, une *supplique* réclamant la mise de la cure sur un pied suffisant (soit au *second rang*), de façon à éviter un séjour trop bref des pasteurs, ne trouva pas grâce devant le bailli. Il refusa de la signer. N'en démordant pas, le gouverneur du Lieu chargea le doyen Collet de la Sarraz, qui se rendait à Berne à titre de député de la Classe, de bien vouloir remettre le document à qui de droit.

A deux reprises (1766 et 1772), Ab. Golay des Piguet-Dessous eut à livrer au pasteur Agassiz sa *pension en graine*. Le cas se produisait dans les années de pénurie, le ministre préférant, en temps normal, toucher son dû en espèces.

7. *Jean-François Réal* (1755-1783) était issu d'une famille piémontaise, devenue bourgeoise de Lausanne en 1510, aujourd'hui éteinte. J.-Fr. Réal (1740-1822), d'abord pasteur de l'église française de Stettin en Prusse, fonctionna, après son séjour au Chenit, à Berne et enfin à Romainmôtier, de 1805 à 1820. Selon Nicole, Réal quitta le Chenit en 1782 déjà, l'impositionnaire *Trayard* assurant l'intérim.

Réal était grand amateur de musique ainsi qu'il sera tantôt exposé. Homme de cœur, il s'émut de la recrudescence du paupérisme et de la mendicité dans sa paroisse. S'inspirant de ce qui se passait ailleurs, le bouillant ministre conçut le projet de fonder une *maison de travail* pour jeunes désœuvrés et indigents, une sorte d'école d'horlogerie avant la lettre (1781). Son projet, par

trop ambitieux, ne put être exécuté. Un second projet (1795), sous le ministère de Troillard, eut un sort pareil.

Réal comptait au nombre des ministres les plus *éloquents* du pays. Selon Paul Maillefer (Thèse « 15 »), le gouvernement le chargea en 1789 de prononcer un sermon spécial en allemand destiné à éclairer le peuple sur ses vrais intérêts.

Très apprécié des autorités, Réal se voit comblé de gracieusetés, notamment en 1781 où un fromage de 48 livres vint réjouir les habitants de la cure le 1^{er} janvier ; 15 1/2 livres de beurre à 4 bz la livre ne tardèrent pas à suivre.

8. *François-Louis Troillard* (1783-1793) résida juste dix ans en la cure du Chenit. Il s'agirait, selon Nicole, d'un *Trillard*. La présentation se déroula le 28 mai 1783, jour de l'Ascension.

9. *Jost-François Muller* (1793-1800), dernier pasteur du Chenit sous le régime bernois, prit la défense de ses maîtres. Les trois ministres de la Vallée, comme la plupart de leurs collègues de la plaine, redoutaient les innovations venues de l'Ouest. Muller, vu sans doute son origine alémanique, donnait le branle à la résistance. Les novateurs le soupçonnaient de travailler à la *coalition des montagnes des lisières*, d'entente avec les aristocrates de Sainte-Croix. Le projet liberticide échoua.

Les autres pasteurs de la Vallée, Dd-Moyse Rochat au Lieu et Ph. Vicat à l'Abbaye, firent preuve de plus de prudence et de modération.

Listes diverses des pasteurs du Lieu

Listes Alphonse Rochat (confuses)

Liste des ministres du Lieu, ou ayant fonctionné au Lieu
d'après notes historiques de M. Aug. Piguet

Essais divers effectués par Alphonse Rochat du Lieu

Galatin Etienne	1543	se livrait conjointement à l'agriculture. L.L.E.E. abergèrent un mas de pré, et closel au mas de la "Glionnaz" d'origine flamande
Hugues de Malines	1566	
Galtier Jacques	1570	
Favre Théodore	1596	acquit d'importants terrains au mas Mont du Lac
Faubert Martin	1600	apparaît comme témoin à multiples reprises en 1600
Perraud Jean	1612	sous le dit fut installé le premier ministre du Sentier
		Par l'incendie de 1691, les noms des terres du Lieu nous sont inconnus de 1693 à 1693
		Jusqu'au XVIII ^e me siècle les ministres Chenit habiteront la cure du Lieu.
Crépin	1693-95	1694. Ministre du Chenit
Mimard	1694	Ministre du Chenit
Bugnon Pierre	1694-98	Ministre du Chenit
Perey	1696-97	
Malherbe	1697-1705	
Mangon	1697-98	Ministre du Chenit
Carrard	1698-1700	Dont l'épouse décéda au Lieu
Rossier	1704	
Malherbe le jeune	1704	Le secrétaire du Conseil est envoyé à Berne pour obtenir un 3 ^e ministre pour La Vallée. Demande acceptée et il baptise son fils au Lieu en 1706
Agassis	1705 - 1707	
Courtat	1706	habite le Lieu.
Colomb	1709-1715	proposant
Bugnon, fils	1715	
Jordan	1717	
Croisier	1720 22	
Hermann	1720 -	Propriétaire du Chalet de ce nom
De Velay	1722	Décédé au Lieu et enseveli à l'Eglise
Encel	1722	remplaçant de son beau-frère De Velay
Agassis	1723	Ministre du Chenit
Brun	1728- 1731	outre son ministère pastoral s'est intéressé à l'industrie, cherchant à améliorer celle des armes (fleuret). a prêché quelquefois
Vallotton	1729	
Simond	1739	proposant

3	Sugrens	Samuel Nicolas d'Alencas	1754
4	Pictet	Sigismond.	1765
5	Cuche	Fil. Em.	1767.
6	De la Grange	Pierre Louis	1777.
7	Perey	Samuel	1780.
8	Pilet	Pierre Samuel L ^e	1784
9	Péclard	Jean Daniel su 1791.	1794.
10	Rochan	S. M.	1795.
11	Ouriaz	Henri	1803
12	Piliciz	Jos.	1807.
13	Jacques		1815/1821 - 1826.
14	Monnerian	J ^e Francis de Voley	17.1. 1826.
15	Le Gras		1830 - 1834
16	Roulen		1834
17	Chappuis	J ^e Louis, d'Orléans	1844
18	Monastier	J ^e	1852
19	Vittel	Marc	1855 - 1860
20 ^{me}	Parsche	Charles	
20	Simon	G. E	1860.
21	Cousin	Silas	1863 - 1869
22	Burnand	P.	1870 - 1874
23	Peycollaz	Ed.	1874. 1876
24	Soulier	Gidion	1876 1880.
25	Rochan	Antony	1881 1884
26	Lecocq	su 1791	1884 avril.
27	Payon	Paul	1835 1840 juin
28	Curchod	Emmanuel su 1791	1840. juin de l'été
29	Collier	Benjamin de Payon. su 1791	1891. janv. avril
30	Moilloud	Maurice	1901. 1841.
31	Trabaud	Henri su 1791	1891. 1892.
32	Jacques	C.	automne 1893.
33	Moounoud	Auguste	1892 - 1902
34	Barblan	Oslo.	29 juin 1902 - 1912.

W Liste des ministres du Lieu, provisoires ou de passage,
tirée des notes historiques de M Auguste Piguet.

I

Crépin	1693-95	
Mimard	1694	provisoire
Bugnon	1694-1696	ministre des Chants
Perey	1696-1697	
Malhetbe	1697-1705	
Mangon	1697	provisoire
Carrard	1698- 1700	
Rossier	1704	
Agassis	1705	
Courtat	1708	
Colomb	1709 -1715	
Bugnon fils	1715	proposant
Jordan	1717	
Croisier	1720-1722	
Hermand nm	1722	
De Velay	1722-1727	
Bridel	1722	
Agassis	1726	proposant
Brun	1728-1731	
Thomasset	1728	provisoire
Vallotton	1729	"
Clavel	1730	"
Bugnon	1732	"

Liste des pasturs du Lieu depuis l'an 1728.

- 1 Brun Charles Vicard, d'Orléans du 15 mars 1728 Frostard. 1750. 1752
- 2 Perey 1733 à Collat 1746
- 3 Auguste Samuel Vicard d'Orléans 1744 à Bridel 1758-1763
- 4 Pichet Sigismund 1765 Lugrin 1763
- 5 Ouelu Phil. Em. 1767
- 6 De la Craze Pierre Louis 1777. proposant
- 7 Perey Samuel 1779-1780
- 8 Pichet Pierre Gabriel 1765-1784
9. Pichet Jean-Daniel suppléant 1794. nommé un an
10. Rochat D. M. 1795 (25 mars)
11. Eustas Henri 1802 1803
12. Pilibert F. 1807
13. Laquet 1815. 1821. 1826
14. Monnerat M. François de Velay 1826. 1^{er} janvier
15. Le Qual. 1821. -

16	Paullet		1835
17	Chappuis	in Louis, d'Écluse	1849
18	Moradette	in	1852
19	Vittel Marc		1852 - 1860
20	Simon	O. E.	1860
20 bis	Talbot	Charles	1863-1860
21	Caullin	Jules	1863-1869
22	Burnaud	J ^e	1870-1874
23	Perrotet	Ed.	1874-1876
24	Sauvies	Edouard	1876-1880
25	Rodat	Anthony	1881-1884
26	Lecca	Suzanne	1884 (avril)
27	Perot	Paul	1885 à 1890 juin 29
28	Curelud	Emmanuel	suffragant 1890, juin à décembre
29	Colliez	Jean-Baptiste	de janvier à avril
30	Hilloud	Henri	salut le 17 avril 1891
31	Crabaud	Henri	suffragant hiver 1891 1892
32	Saquis	C	automne 1893
33	Maconaud	Auguste	1892 - 1893
34	Barblan	Otto	1902/29 juin 1910
35	Meulou	Emile	1910 - 1924
36	Cubiron	Wilhelm	1924 - 1928
37	Paget	Edouard	1928 - 1932
38	Tomini	Friedric	1932 - 1951
39	Thyilia	Ernaud	suffragant 2/11 - 23.6.51
40	Laudet	Raymond	
41	Rochat	André	
42	Morel	Georges	

M. Brun Charles vicaires, d'Écluse du 15 mars 1928
à Percy 1932

35	Moeylan	Emile	1910 - 1924
36	Gubéran	Wilhelm	1924 - 1928
38	Jomini	Fridéric	1932 - 1951
37	Payer	Edouard 1928-1932	} d'ici de 25. 3. 57. à 44 ans. à St Loup.
39	Subilix	Fernand	
40	Rossen		suppl.
41	Liarden	Raymond.	

Quelques pasteurs ayant fonctionné comme les précédents.
 Villox Georges. Burnand Paul (voir 40).

Listes mises à jour par Rémy Rochat dans: "Supplément à l'histoire de la commune du Lieu", Les Charbonnières, le Pèlerin, 1995.

Liste Rémy Rochat

-22-

Tentative de reconstitution de la liste complète des pasteurs ayant officié au Lieu depuis la Réforme.

D'après les écrits de: Auguste Figuet - Alphonse Rochat- Charles-Edouard Rochat - juge Nicole - procès-verbaux commune du Lieu.

Liste très difficile à établir. Un certain nombre d'erreurs ou d'imprécisions pouvant s'y révéler, ce listage est à considérer comme un listage qui mérite d'être affiné.

1ère époque: les ministres habitent les anciens locaux désaffectés du couvent et viennent prêcher au Lieu, avec toutes les difficultés de déplacement que cela comporte, et ce malgré la présence certaine du pont entre les deux lacs, dit pont de la Goille.

1543 - Etienne Gallatin
1553 - Guillaume Borderel
1566 - Hugues De Malines
1583 - Théodore Favre
16.. - Faubert Martin
1612 - Jean Perreaud

2ème époque: nomination de pasteurs ministres au Chenit, diacres au Lieu, rédisant à la cure du Lieu édiflée probablement aussi en 1612 (voir acte de cette date).

1612 - 1621 Pierre Tharin
1621 - 1623 Jean-Jaques Jaquier remplaçant
1623 - Julien de Thienne
1630 - Abraham Marguerat
1631 - 16.. Siméon Olivier
1632 - 1633 Nicolas Petitpierre
1633-- 1636 Jaques Dutoit
1636 - 1637 Samson Thorel
1638 - 1639 Isaac Fabry
1640 - 1641 Jaques Mayor avec lui débute
1641 - 1643 Jaques Potterat le registre des
1643 - 1647 ? Jean-Jaques Bonnard baptêmes
1647 - 1649 ? Pierre Gantin ou Cantin
1650 - 1652 Abraham de Mouchy
1652 - 1655 Pierre Cuche
1656 - 1660 Philippe Tacheron
1660 - 1665 Benjamin Mimard
1670 - 1674 Nicolas Chambrier
1674 Jean Mercier
1674 Vidaud alias Vido ou Vitoz
1675 - 1683 David Combaz
1683 - 1686 David Grobéty
1686 - 1688 Gamaliel Carré
1688 - 1694 David Tacheron

3ème période: dès 1693 où le Lieu confère avec ceux du Chenit à l'égard d'un troisième ministre pour la Vallée, domicilié au Chenit, et jusqu'à l'obtention officielle de celui-ci en 1705, la situation entre nos trois ministres est assez confuse: remplacements divers, offices dans l'une ou l'autre des trois paroisses, changements de domiciles, il est difficile de s'y retrouver avec quelque précision. D'où ici plus qu'ailleurs des erreurs possibles

1693 - 1695	Abram Crépin ou Crespin	ministre à
1694 -	Mimard	l'Abbaye ?
1694 - 169.	Pierre Bugnon	1682 ou 83 d'après Nicole
1696 - 1697	Perey	
1695 - 1705	Malherbe	
1697 - 1698	Jean Henri Mangon	provisoire
1696 - 170.	Louis Frédéric Carrard	dont l'épouse est décédée
1704 -	Rossier	au Lieu en 1700
1704 -	Malherbe le jeune	Le secrétaire du Conseil est envoyé à Berne pour obtenir un 3ème ministre pour la Vallée. Demande acceptée en 1705
1705 - 1707	Agassis	il baptise son fils au Lieu
1706 - 1708	Courtat	en 1706
1709 - 1715	Colomb	
1715 -	Bugnon fils	proposant
1717 -	Jordan	
1720 - 1722	Croisier	
1722 -	De Velay	décédé au Lieu et enseveli à l'église
1722 -	Encel	remplaçant son beau-frère De Velay
1722 -	Bridel	
1723 - 1726	Agassis	proposant
1728 - 1731	Brun Charles Nicolas d'Oulens	outre son ministère s'in- téressa à l'industrie, cher- chant à introduire celle des armes (fleuret) dans la commu.
1728	Thomasset	provisoire
1729	Vallotton	provisoire
1730	Clavel	provisoire
1732	Bugnon	provisoire
1733 -	Perey	
1739 -	Simond	proposant
1740 - 1741	De Mieuville	
1746	Collet	
1750 - 175.	Frossard	
1755 - 1763	Bruel	
1763 -	Lugrin	
1764	Sugnens	Samuel Nicolas d'Avenches
1765	Pictet	Sigismond
1767	Cuche	Philippe Emmanuel
1777	Delagrangé	Pierre Henri
1780	Perey	Samuel
1784	Pilet	Pierre Samuel Ls
1794	Péclard	Jean Daniel
1795	Rochat	David-Moyse
1803	Turlaz	Henri
1807	Pilicier	Fd
1815	Jaques	
1826	Monnerat	Jean-François de Vevey
1830	Le Gras	
1834	Roulet	
1849	Chappuis	Jean Louis d'Oulens
1852	Monastier	Jean
1855 - 1860	Vittel	Marc
	Pache	Charles

-24-

1860	- 1863	Simon	G.E.	
1863	- 1869	Cousin	Jules	
1870	- 1874	Burnand	Se	
1874	- 1876	Peyrollaz	Ed.	
1876	- 1880	Soulier	Gédéon	
1881	- 1884	Rochat	Anthony	
1884		Lecocq		suffragant
1885	- 1890	Payot	Paul	
1890		Curchod	Emmanuel	suffragant
1890		Golliez	Benjamin de Pay.	suffragant
1891		Millioud	Maurice	
1891		Trabaud	Henri	suffragant
1892		Jaques	C.	
1892	- 1902	Mounoud	Auguste	
1902	- 1920	Barblan	Otto	
1910	- 1924	Meylan	Emile	
1924	- 1928	Gubéran	Wilhelm	
1928	- 1932	Payot	Edouard	
1932	- 1951	Jomini	Frédéric	décédé le 5. 3. 1951 à 44 ans
1951		Villoz	Georges suf.	à l'hôpital de St-Loup
1951		Subilia	Fernand	
1951		Rosset	Suff	suffragant
1951	- 1961	Liardet	Raymond	
1962	- 1963	Rochat	André	
1963	- 1969	Morel	Georges	
1969	- 1974	Perregaud	François	
-		Forel	François	
-		Demestral	Philippe	
-		Vanditti		
-	1995	Noir	Philippe	

Liste de Pierre-Yves Favez – version définitive –



ETAT DE VAUD

Département des institutions et
des relations extérieures

Archives cantonales vaudoises

Rue de la Mouline 32
1022 Chavannes-près-Renens

Tél. national (CH) (021) 316 37 11
international +41 21 316 37 11
Fax national (CH) (021) 316 37 55
international +41 21 316 37 55
CCP 10-19168-6
e-mail : archives.cantoniales@acv.vd.ch

Chavannes-près-Renens, le 9 décembre 1999

Monsieur
Rémy ROCHAT
Crêt-du-Puits

1343 LES CHARBONNIERES

V/réf. :

N/réf. : **PYF/pyf/cb/99/1655 et 413**

Référence à rappeler dans la réponse

Affaire traitée par : Pierre-Yves Favez

Concerne : pasteurs du Lieu dès 1536 et les ministres MALHERBE

Cher Monsieur,

Nous donnons enfin suite à vos deux courriers des 16 septembre et 13 novembre derniers adressés à notre collaborateur Pierre-Yves Favez concernant les objets mentionnés en exergue.

La liste des pasteurs du Lieu que vous avez établie a été soigneusement revue par notre collaborateur, principalement sur son temps libre, en la rectifiant sur certains points, en la corrigeant sur d'autres et en la complétant.

Il n'y avait au XVI^e siècle qu'un seul pasteur à La Vallée, et celui-ci résidait au début au Lieu, vraisemblablement dans l'ancienne cure catholique : cela est prouvé par la taille de 1550 où Guillaume BORDELET demeure au Lieu et non à L'Abbaye ; comme il n'avait aucune fortune, LL. EE. ont dû pourvoir à son logement et le plus logique est assurément l'ancienne cure où a dû également habiter le pasteur GALATIN. Le doyen BRIDEL avait donc raison sur ce point.

A notre connaissance, le premier à le réfuter – à tort – est l'auteur du *Précis historique du ministère évangélique de la paroisse du Lieu* qui figure dans le registre paroissial coté ACV, Eb 73/4, dont nous vous remettons copie ci-joint (où il date par erreur la Réformation à La Vallée en 1532) : il a été trompé par les registres paroissiaux qui débutent en 1640, date à laquelle le pasteur principal de La Vallée résidait à L'Abbaye... A notre avis, le changement d'établissement a dû avoir lieu au plus tôt lors de l'érection de L'Abbaye en commune, soit en 1571.

./.

Ouverture au public : lundi-mardi, jeudi-vendredi : 9 h. 00 - 18 h. 00
mercredi 14 h. 00 - 19 h. 00 (octobre - mars)
mercredi 14 h. 00 - 20 h. 00 (avril - septembre)

Fermeture : samedi, dimanche et jours fériés.

Fermeture annuelle : 1^{er} au 12 mars 1999. -180-

A notre avis, il n'y a eu que trois périodes pastorales à distinguer à La Vallée, la première avec un seul pasteur (1536-1612), celle avec deux pasteurs, le second fonctionnant comme adjoint avec le poste de ministre au Chenit et diacre au Lieu (1612-1705), et la dernière avec trois postes à L'Abbaye, au Chenit et au Lieu dès 1705 : la liste a été revue en conséquence. Celle-ci comprend trois colonnes : la première avec les dates de fonction, la seconde avec les noms et le lieu d'origine quand il a pu être repéré, et la troisième avec vos remarques auxquelles nous avons ajouté les autres fonctions pastorales quand nous les avons retrouvées, ce qui permet de situer l'activité au Lieu.

Les difficultés auxquelles vous vous êtes heurtés sont sans doute dues à des lacunes documentaires. Tous les ministres mentionnés en rapport avec La Vallée n'y ont pas nécessairement fonctionné comme tels, et certains ont pu y exercer des suffragances temporaires. Ceux dont l'attestation n'a pas été retrouvée chez nous ont été conservés tout en étant placés entre [] ; quant à ceux dont nous avons acquis la conviction qu'ils n'avaient pas exercé à La Vallée ont été retirés et placés dans la seconde liste. Parmi eux figure notamment le beau-frère de DEVELEY, ANCEL, qui n'a jamais été consacré pasteur !

Les modifications et compléments ont pu être réalisés grâce aux actes de la classe d'Yverdon et à ceux du colloque de Romainmôtier qui apportent beaucoup de détails relatifs à la vie paroissiale et aux problèmes des pasteurs ; l'un d'eux joue et boit, un autre a des pratiques financières douteuses, un troisième est confronté à une catéchumène devenue sourde et qu'il ne sait comment catéchiser, un quatrième est aux prises avec une paroissienne revenue de Besançon sans dire qu'elle s'y était convertie au catholicisme pour des raisons pécuniaires, etc. La question du jardin de la cure revient à maintes reprises... et nous pourrions multiplier les exemples. Ces sources complètent donc utilement celles conservées sur place et que nous n'avons pas vues – raison pour laquelle nous avons conservé les cas douteux, dont certains auraient sans doute dû être retranchés – nous pensons notamment à Nicolas PEREY, JORDAN ou THOMASSET, ce dernier n'étant peut-être que propriétaire à La Vallée. Il est vrai que certains ont pu agir comme suppléant d'un pasteur malade ou empêché de remplir ses fonctions pour une raison ou l'autre.

Nous avons fait suivre la liste des pasteurs du Lieu (p. 1-11), que vous pouvez publier si vous le jugez utile, de celle des suppressions (p. 12-13) et d'une notice sur le second pasteur MALHERBE ayant exercé à La Vallée, d'après les fiches dont nous disposons. Le recours aux registres de la classe et du colloque aurait pris trop de temps.

Vous êtes aussi libre de publier la liste sur les poids et mesures de La Vallée au XVIII^e siècle établie jadis par notre collaborateur.

En vous souhaitant plein succès pour votre publication, nous vous prions d'agréer, cher Monsieur, nos cordiales salutations.

Le directeur :



Gilbert Coutaz

Annexes : ment.

Pasteurs du Lieu

Liste préparée par Rémy Rochat, revue et complétée par Pierre-Yves Favez. La première colonne comprend les dates limites de fonction ou celles d'attestation, la seconde le nom des ministres, pasteurs ou suffragants, avec leur commune d'origine quand l'attestation a été trouvée, et la troisième diverses remarques, notamment sur les postes occupés avant et après celui du Lieu ou de L'Abbaye.

Pasteurs à L'Abbaye 1536-1612

Les premiers pasteurs résidaient au Lieu (cela est attesté en 1550), probablement dans l'ancienne cure catholique (Guillaume Bordelet n'avait aucune fortune), avant de s'installer à L'Abbaye, peut-être en 1571 au moment de l'établissement de cette commune.

1543	Etienne Galatin	pasteur à Gressy en 1536
1550 – 1553	Guillaume Bordelet	réside au Lieu (taille de 1550)
1566	Hugues de Malines	diacre à Yverdon vers 1560, pasteur à Ependes 1569-1570
1570	Jaques Galtier	pasteur à Goumoens 1583-1589, à Oulens 1589 et à Grandson 1591
1583 – 1596	Théobald (ou Thibaud) Favre (ou Le Febvre)	décédé avant 1623
[vers 1600]	Martin Faubert	ministre à Lignerolle 1593
1612 – 1621	Jean Perreaud	Marie Dufour, veuve du pasteur de Champvent, teste à Yverdon en 1655

Pasteurs au Chenit, diacres au Lieu 1612-1705

Depuis 1612, le pasteur de la Vallée, qui réside à L'Abbaye, porte le titre de *ministre de L'Abbaye* ; il est assisté par un second pasteur qui porte le titre de *ministre du Chenit et diacre du Lieu*. Les pasteurs de L'Abbaye portant explicitement le titre de *pasteur du Lieu*, notamment dans les registres des baptêmes du Lieu, figurent dans la liste qui suit – c'est ce qui explique le chevauchement occasionnel des dates. Les suffragants qui leur viennent occasionnellement en aide ou les remplacent sont en italiques ; ceux dont l'attestation de service au Lieu n'a pas été retrouvée ont été placés entre [].

1612 – 1621	Pierre Tharin (<i>de Montagny</i>)	<i>diacre du Lieu et du Chenit ;</i> étudiant à l'Académie 1603 ; régent à Yverdon 1604-1606 pasteur à Agiez 1621-1631, à Sainte-Croix 1631-1639
1621 – 1623	(Isaac-)Jaques Jaquier (ou Jaquiéry) (<i>de Démoret</i>)	<i>diacre du Lieu et du Chenit ;</i> pasteur à Sainte-Croix 1623-1631, à Cronay 1631
1623 – ?	Julien de Thienne (<i>de Donneloye</i>)	étudiant à l'Académie 1617 ; identique à Jules de Thienne , pasteur à Vallorbe 1628-1631 et à

avant 1630	Abraham Marguerat (de Lutry)	Bercher 1631-1636 étudiant à l'Académie 1612 ; régent à Orbe 1620-1623 ; pasteur à Lignerolle 1630-1641, à Agiez 1641-1652
1630 – 1631	Siméon Olivier (de La Sarraz)	<i>diacre de la Vallée du Lac de Joux</i> ; étudiant à l'Académie 1625 ; pasteur à Agiez 1631-1641
1632 – 1634	Nicolas Petitpierre (de Neuchâtel, puis de Romainmôtier en 1649)	<i>diacre du Lieu</i> ; étudiant à l'Académie 1618 ; diacre à La Sarraz 1625, puis pasteur à La Sarraz 1627-1628, premier régent à Yverdon 1629-30, pasteur à Champvent 1637, à Ependes 1638-1641, à Romainmôtier 1641-1649
1634 – 1636	Jaques Dutoit (de Moudon)	pasteur à Vallorbe 1636-1638, à Bercher 1638-1666
1636 – 1637	Samson Thorel (d'Orbe)	<i>diacre au Lieu</i> ; étudiant à l'Académie 1627 ; pasteur à Cuarnens 1637-1639, à Sainte-Croix 1639-1643
1637 – 1639	Isaac Fabry (ou Faber) (de Moudon)	<i>ministre du Chenit</i> 1637, <i>diacre au Lieu</i> 1638-1639 ; étudiant à l'Académie 1629 ; pasteur à Cuarnens 1639-1641, à Ependes 1641-1647
1640 – 1641	Jaques Mayor (de Lignerolle)	élu <i>ministre de la Vallée du Lac de Joux</i> 24.07.40, confirmé 26.07, venu d'Yverdon s'installer à L'Abbaye le 15.08, présenté à L'Abbaye et au Lieu le 09.08 ; <i>diacre au Lieu en 1640-41</i> ; avec lui débute le registre des baptêmes ; pasteur à Lignerolle dès 1641 ; père d'Isaac
1641 – 1643	Jaques Potterat (de Francfort-sur-le-Main)	<i>ministre au Chenit en 1641-1642</i> ; étudiant à l'Académie 1640 ; pasteur à Sainte-Croix 1643-1648, à Baulmes 1648-1663
1643 – 1647	Jean-Jaques Bonnard (de Morges)	<i>ministre du Chenit et diacre au Lieu</i> , diacre à Nyon 1647-48, pasteur à Crassier 1648-70, à Perroy 1670-75, à Longirod 1680-1682
1647 – 1649	Pierre Gantin (ou Cantin) (de Lausanne)	<i>ministre au Chenit</i> ; pasteur à Pully 1651, à Cuarnens 1651-1666, à Bercher 1666-1670
1649 – 1657	Abraham de Monchy	étudiant à l'Académie 1614 ; diacre puis pasteur à La Sarraz 1628-1631, diacre à Yverdon 1631, pasteur à Rances 1639-1643 ; à

		Yverdon 1645-1649 ; <i>confirmé ministre du Lieu le 16.04</i> , présenté le 22.04.49, encore <i>ministre à L'Abbaye 17.04.1657</i> ; pasteur à Cronay 1657-1679
1652 – 1655	Pierre Cuche (ou Cuchet)	<i>ministre du Chenit 1654</i> . – Est-ce le même que Pierre Cuchet, régent à Nyon en 1672 ? – Un Pierre Cuchet est étudiant à l'Académie en 1628, un autre en 1655
1656 – 1664	Philippe Tacheron (de Molondin)	étudiant à l'Académie 1644 ; <i>ministre du Chenit et diacre du Lieu</i> , puis ministre à Donneloye 1664, de L'Abbaye 1671-83
1657 – 1665	Isaac Mayor (de Lignerolle)	étudiant à l'Académie 1640 ; diacre commun de l'Erguel (Saint-Imier) 1647-1652, diacre à Romainmôtier (Vaulion) 1652-1657, <i>confirmé pasteur du Lieu 7.04.57</i> , pasteur à Chavornay 1665-1671
1665 – 1670	Benjamin Mimard (d'Yverdon et de Bavois)	étudiant à l'Académie 1647 ; pasteur à Court (Grandval) 1657-59 à Mulhouse 1662-63 ; suffragant à Chavornay 1663-1665 ; <i>ministre du Chenit et diacre au Lieu 1665-1670</i> , pasteur à Vallorbe 1670-1678, à Gressy 1678- 1693
1670 – 1674	Nicolas Chambrier (de Gressy)	étudiant à l'Académie 1652, impositionnaire de Lausanne, pasteur à Mulhouse 1663-1667, <i>diacre au Lieu</i> , pasteur à Vuarrens 1674-1696
1674 – 1674	Jean Mercier (de La Tour-de-Peilz)	<i>ministre au Chenit</i> , puis au régiment d'Erlach en France 1674 ; pasteur à Daillens 1676-1688, à Montreux 1688-1709, Vevey 1709-1710
1674 – 1674	(André-)Nicolas Vidaud (ou Vidod, Vitoz, Vuidoux) (de Lausanne)	étudiant à l'Académie 1654, <i>régent de Rolle 1670, suffragant au Chenit 1674, régent à Rolle 1676, puis au collège de Lausanne à son décès en 1692</i>
1674 – 1675	Moïse Monnier (ou Meunier, Musnier) (d'Eclépens)	<i>ministre du Chenit 1675</i> ; diacre à La Sarraz 1675-78, pasteur à Vallorbe 1678-87, à Cronay 1687-1694, à Chavornay 1694-1714
1676 – 1682 1682 – 1689	David Combe (ou Combaz) (d'Orbe)	diacre et régent à Echallens jusqu'en 1676 ; <i>ministre du Chenit et diacre au Lieu en 1676</i> ; pasteur des églises de la Vallée <i>confirmé à L'Abbaye et au Lieu le 17.12.1682</i> , parrain au

1683 – 1686	David Grobéty (<i>de Vallorbe</i>)	Lieu le 21.12.1683 avec Grobéty ; pasteur à Bercher 1689-1700 <i>ministre du Chenit et diacre au Lieu</i> 21.12.1683-24.10.1686, pasteur à Sainte-Croix 1686-1697, Ependes 1697-1721
1686 – 1687	Nicolas Gandillon (<i>de Nyon</i>)	<i>impositionnaire, parrain de la fille</i> <i>de Grobéty au Lieu, 24.10.1686 ;</i> <i>baptise au Lieu le 20.11.1687 ; à</i> <i>Lausanne 1690-1691 ; pasteur à</i> <i>Gimel 1692-1704, à Begnins 1704-</i> <i>1710</i>
1687 - 1688	Gamaliel Carey (ou Carré) (<i>de Lignerolle</i>)	<i>ministre du Chenit, malade le 22</i> <i>février 1688, probablement mort</i> <i>peu après le 1^{er} août</i>
1688 – 1694	David Tacheron (<i>de Molondin</i>)	<i>ministre du Chenit, présenté 27.10 ;</i> <i>pasteur de Cronay 1694-1707</i>
1689 – 1696	Abraham Crespin (ou Crépin) (<i>de Lausanne</i>)	<i>pasteur à Bullet 1686-1689 ;</i> <i>avancé à Berne le 22.07.1689,</i> <i>présenté à L'Abbaye 18.08.89</i> <i>(sur le registre du Lieu !)</i> ; <i>pasteur à Vuarrens 1696-1701</i>
1694 – 1697	Pierre Bugnion (<i>de Lausanne</i>)	<i>ministre ou diacre du Chenit ;</i> <i>pasteur à Sainte-Croix 1697-1708,</i> <i>diacre 1708-1722 puis pasteur à</i> <i>Yverdon 1722-1725, à Baulmes</i> <i>1725-1745 ; père de Joseph</i>
1696 – 1725	Pierre-Jacob (ou Jaques) Malherbe (<i>de Chavornay</i>)	<i>établi pasteur de L'Abbaye et du</i> <i>Lieu 12.09.96, frappé d'apoplexie et</i> <i>paralysé du côté droit en décembre</i> <i>1721 : a pour suffragant à L'Abbaye</i> <i>François Hermann</i> (de Corcelles et Payerne) établi le 01.06.22
[1697	[Nicolas] Perey (<i>d'Orzens</i>)	<i>suffragant : probablement Jaques-</i> <i>Nicolas Perey, diacre à La Sarraz</i> <i>1694-1697, pasteur à Vaulion 1697,</i> <i>à Cuarnens 1697-1701, à Vuarrens</i> <i>1701-1723]</i>
1697 – 1698	Jean-Henri Mangon (<i>d'Yverdon</i>)	<i>suffragant à Lignerolle 1696 ;</i> <i>ministre au Chenit, présenté le</i> <i>14.11.97 ; pasteur à La Sarraz</i> <i>1698-1706, à Pomy 1706-1729</i>
1699 – 1700	Louis Frédéric Carrard (<i>d'Orbe</i>)	<i>ministre du Chenit dont l'épouse est</i> <i>décédée au Lieu en 1700.</i> <i>Suffragant. Pasteur à Vaulion et</i> <i>diacre à Romainmôtier 1700-07,</i> <i>à Cronay 1707-20, à Romainmôtier</i> <i>1721-30</i>
1701 – 1705	Christophe Agassiz (ou Agassis) (<i>de Bavois</i>)	<i>diacre à La Sarraz 1699-1700 ;</i> <i>ministre au Lieu présenté en janvier</i>

[1704	Rossier	ou février ; <i>ministre du Chenit</i> 18.05.01 lors de la visite de son église et 4.07.1701 au baptême de sa fille au Lieu <i>suffragant non identifié :</i> <i>peut-être David-Samuel, pasteur à</i> <i>Friedrichsdorf 1721-1729 ?]</i>
1704		Le secrétaire du Conseil est envoyé à Berne pour obtenir un 3 ^e ministre pour la Vallée (séparation du Lieu et du Chenit). Demande acceptée en 1705.

Paroisse dès 1705 : pasteurs du Lieu

Les suffragants qui leur viennent occasionnellement en aide ou les remplacent sont en italiques ; ceux dont l'attestation de service au Lieu n'a pas été retrouvée ont été placés entre [].

1705 – 1709	Christophe Agassiz (ou Agassis) <i>(de Bavois)</i>	Il baptise son fils au Lieu en 1703 ; pasteur à Donneloye 1709-1731, à Agiez 1731-1749
1709 – 1710	Abraham Courlat <i>(de Lausanne)</i>	suffragant à Pampigny 1707, diacre à La Sarraz 1708-09 ; établi le 25.06 pour succéder à Agassiz ; pasteur au Sentier 1710-14, à La Sarraz 1714- 1725, à Yverdon 1725-1736
1710 – 1721	Samuel Colomb <i>(de Provence)</i>	suffragant à Baulmes 1707-9, diacre à La Sarraz 1709-10 ; élu le 7 mai 1710, présenté 15.06 ; pasteur à Ependes 1721-1763
[1715	<i>[Joseph] Bugnon fils</i> <i>(de Lausanne)</i>	<i>proposant ; = régent à Château-</i> <i>d'Oex 1721 ?]</i>
[1717	Jordan <i>[David, de Romainmôtier ?]</i>	<i>suffragant non identifié – peut-être</i> <i>David, pasteur de l'église française</i> <i>de Pofenbach près de Francfort-sur-</i> <i>le-Main 1724 (fils de Georges,</i> <i>ministre de camp au régiment</i> <i>d'Erlach en France, puis de Villars</i> <i>en Hollande, pasteur à Grancy</i> <i>1711-37 et à Nordhausen 1737-43,</i> <i>fils de (Jean-)François, diacre à</i> <i>Château-d'Oex 1661-3 et à Payerne</i> <i>1663-4, pasteur à Romainmôtier</i> <i>1684-89 et à Payerne 1689-1711]</i>
1721 – 1722	Isaac-Gabriel Croisier <i>(de Ballens)</i>	diacre à La Sarraz 1719-21 ; établi 27.09.21 ; pasteur à Vaulion (diacre à Romainmôtier) 1722-1728, second pasteur à Yverdon 1728-30, pasteur à Romainmôtier 1730-55
1722 – 1727	Jaques-David Develey (ou De Velay)	suffragant à Ependes 1720, à

	(d'Yverdon)	Champvent 1721 ; établi 27.04, présenté 07.06.1722 ; chargé de remplir l'interrègne de L'Abbaye avec le ministre du Chenit à la mort du pasteur Malherbe, 4 avril 1725 ; décédé au Lieu en mai 1727 et enseveli dans l'église
1727 – 1733	Charles Nicolas Brun (d'Oulens)	pasteur à Ballaigues 1724-1725, diacre à La Sarraz 1725-27 ; établi 09.06, présenté 06.07.27 : outre son ministère, s'intéressa à l'industrie, cherchant à introduire celle des armes (fleuret) dans la commune ; pasteur à La Sarraz 1733-1754, à Baulmes 1754-1762
[1728	<i>Georges(-François) Thomasset</i> (d'Orbe)	<i>suffragant ; suffragant à Orbe 1729, pasteur à Giez 1729, à Grandson 1729-1741, diacre à Berne 1741-1744, pasteur à Echallens 1744-1750, à Agiez 1750-1778]</i>
[1729	<i>David(-Nicolas) Vallotton</i> (de Vallorbe)	<i>suffragant ; pasteur à Schwabendorf (Hesse-Cassel) 1729-1731, diacre à Romainmôtier et ministre à Vaulion 1733-1737, pasteur à Yverdon 1738-1740, à Vallorbe 1740-1762, à Baulmes 1762-1764]</i>
1733 – 1739	Jean-Pierre Perey (d'Orzens)	suffragant à Suchy 1728-31, à Vaulion (Romainmôtier) 1731-33 ; établi 12.01.33 ; pasteur à Pomy 1739-55, Romainmôtier 1755-74
[1739	<i>Joseph Simond</i> (du Chenit et du Lieu)	<i>proposant ; maître à Orbe 1744 ; régent à Yverdon 1746-1769, principal du collège 1764-1789]</i>
1739 – 1740	Jean-Pierre Moïse Agassiz (de Bavois et Orbe)	proposant en 1727, 2 ^e pasteur à Romainmôtier 1737-39 ; établi 23.02, présenté 19.04.39 ; 2 ^e pasteur à Yverdon 1740-1742, diacre à Lucens 1742-48, pasteur à Curtilles 1748-64, à Faoug 1764-84
1739 – 1740	<i>Théodore Aubert</i> (d'Avenches)	<i>pasteur de Plambach (Wurtemberg) jusqu'en 1734, membre de la classe de Morges en 1735 ; proposé pour Cuarnens 1737 ; adjoint au pasteur Agassiz du Lieu le 18.02.1739, transféré au 2^e ministère d'Yverdon ou nommé au Lieu le 24.08.1740 – mais n'obtient ni l'un ni l'autre</i>
1740 – 1746	Rodolphe-Michel Demiéville (de Villarzel et Palézieux)	impositionnaire, principal du collège d'Yverdon 1738, 2 ^e pasteur à Romainmôtier 1739-1740 ; autorisé

		à se faire remplacer et à se retirer un temps chez lui pour rétablir sa santé, 23.09.1744 ; diacre à La Sarraz 1746-53, pasteur à Donneloye 1753-1764
1744	?	<i>suffragant</i>
1746 – 1747	Jost-Abram Collet (<i>de Baulmes</i>)	2 ^e pasteur de Romainmôtier 1744-46 ; établi 24.04.46 ; pasteur à Sainte-Croix 1747-54, à La Sarraz 1754-80
1747 – 1754	Gamaliel Frossard (<i>de Moudon</i>)	suffragant à Ballaigues 1740, à Suchy 1740-1746 ; 2 ^e pasteur à Romainmôtier 1746-1747 ; établi 24.04.47 ; pasteur à Sainte-Croix 1754-1770, à Pomy 1770-1778
1754 – 1762	Jean David-(Sébastien) Bruel (<i>de Lausanne</i>)	pasteur suffragant à Pailly 1751-54 ; établi 22.04, présenté 16.06.54 ; pasteur à Vallorbe 1762-77, à Lignerolle 1777-94
1762 – 1764	Samuel Nicolas Sugnens (<i>d'Avenches et Dommartin</i>)	suffragant à Blonay 1752, à Combremont 1753 ; 2 ^e pasteur à Romainmôtier 1762 ; élu le 14.12.1762, présenté 01.05.1763 ; pasteur à Donneloye 1764-1771, à Gressy 1771-1779
1764 – 1766	Sigismond Pictet (<i>de Moudon</i>)	pasteur à Sainte-Marie-aux-Mines (Alsace) 1759-1764 ; élu 07.01.64 ; mort à Cossonay 6.12.1766 (36 ans)
1767 – 1776	Philippe(-Emmanuel) Cuche (<i>d'Yverdon</i>)	suffragant à Ependes 1760 ; élu 07.01.67 ; pasteur à Champvent 1776-1779, à Gressy 1778-1800
1776 – 1779	Jean-Pierre Henri Delagrance (ou De La Grange) (<i>de Lausanne</i>)	suffragant à Moudon 1770-171, sous-diacre à Lausanne 1774-1776 ; élu 15.01, présenté 16.05.1776 ; pasteur à Cronay 1779-1794, à Yverdon 1794-1806
1779 – 1783	Samuel Perey (<i>d'Orzens</i>)	suffragant à Suchy 1778-79 ; élu 02.08.79 ; pasteur à Donneloye 1783-1814
1783 – 1793	Louis Gabriel (ou Pierre-Gabriel-Louis) Pilet (<i>de Rossinière</i>)	le DHV le prénomme par erreur Louis-Gamaliel ; suffragant à Rossinière 1773-74 ; 2 ^e pasteur ou diacre à Romainmôtier 1779-1783 ; pasteur à Nods 1783 ; nommé 26.11, établi 01.12.83, installé 04.01.1784 ; décédé le 01.05.1793
1793 – 1794	Jean Daniel Péclard (<i>de Pailly</i>)	<i>suffragant au Lieu de mai 1793 à octobre 94, à Vuarrens 1795-1798, Trey 1798-1800, St-Cierges 1800, Cotterd 1800-1801, Pâquier 1801-</i>

		<i>1802, Ormont-Dessus 1802, pasteur à Peney 1802-1807, Vaulion 1807-1816, Gressy 1816-1834</i>
1793 - 1803	David Moïse Rochat (<i>de l'Epine, aux Charbonnières, bourgeois du Lieu et de L'Abbaye</i>)	hors du pays ; établi 03.06.1793 ; baptêmes dès novembre 1794 ; suppléant à l'inspecteur de l'Education publique pour le district de La Vallée 1801-1803 ; pasteur à Agiez 1803-07, à Yverdon 1807-32
1803 - 1806	Henri Turtaz (<i>d'Orbe</i>)	suffragant à Goumoens et Penthérez, Ependes et Essert, Agiez et Arnex 1789-1802, à Suchy 1802-1803 ; établi 15.01.1803 ; 2 ^e pasteur à Romainmôtier 1806-1816, pasteur à Chavornay 1816-1826, à Rances 1826-1828
1806 - 1814	(Joseph-)François Pilicier (<i>d'Yverdon</i>)	suffragant à Grandson 1799, à Saint-Maurice 1801, Pailly 1804-1806, aumônier d'un bataillon vaudois en Valais 1799, dans les Grisons 1805 ; nommé 28.11.1806 ; pasteur à Donneloye 1814-1830, à Yverdon 1830-1850
1814 - 1826	Jean-Victor-Daniel (dit Jeannot) Jaques (<i>de Sainte-Croix</i>)	suffragant à Pailly 1805, Rances 1805, Baulmes 1805-1801, Cossonay 1810 ; élu 14.04, présenté 12.06.1814 ; pasteur à Cronay 1826-1837, Montagny 1837-1853
1826 - 1830	(Jean-)François(-Frédéric) Monnerat (<i>de Vevey et Combremont-le-Grand</i>)	consacré 1817 ; suffragant à Granges 1820 ; pasteur à Chevroux 1823-1826 ; élu 18.01.1826 ; pasteur à Bercher 1830-1842, à Payerne 1842-1845, de l'Eglise libre de Payerne 1847-1850
1830 - 1834	Louis André Elie Legras (ou Le Gras) (<i>d'Eclépens</i>)	consacré 1822 ; pasteur à Ballaigues 1828-1830 ; nommé 13.07.1830 ; pasteur à Gressy 1834-1842, à Avenches 1841-1849
1834 - 1848	Henri(-Jacob-Gabriel) Roulet (<i>de Mauborget et Yverdon</i>)	consacré 1830, principal du collège à Yverdon 1830, catéchiste à Yverdon 1830-1834 ; nommé 11.03, présenté 27.04.1834 ; député du Pont au Grand Conseil 1845 ; pasteur à Pully 1848-1872 ; professeur de théologie 1849-1851
1848 - 1851	Jean-Louis Chappuis (<i>d'Oulens</i>)	consacré 1838 ; suffragant à Montet 1838 ; à Niesky (Prusse) 1839-48 ; nommé en 1848 en remplacement du pasteur français Vaissette qui ne peut venir ; pasteur à Echallens

		1851-1860, à Lausanne 1860-1878, professeur en théologie dogmatique 1867-1869
1852 – 1855	(Pierre-) Joseph Monastier (d'Angrogne, Vallées vaudoises du Piémont)	licencié en théologie 1851 ; nommé 01.02.1852 ; pasteur à Grancy 1855-1885
1855 – 1859	Marc(-Samuel) Vittel (de Rolle et Givrins)	suffragant à Bex 1855 ; nommé 29.09, installé 28.10.1855 ; pasteur à Thierrens 1859-1869
1859 – 1859	Charles(-François) Pa[s]che (de Servion)	licencié en théologie 1858 ; installé en juin 1859 ; pasteur à Denezy 1864-1878
1859 – 1862	(Gustave-)Edouard Simond (d'Yverdon, du Lieu et du Chenit)	licencié 1858 ; nommé 15.10, installé 06.11.1859 ; pasteur à Cronay 1862-1869, de Montagny-1869-1887, à Neuchâtel dès 1887
1862 – 1869	Jules(-Auguste) Cousin (de Concise et Corcelles)	consacré 1860, suffragant à Montagny 1860-1861 ; installé 22.06.1862 ; pasteur à Château-d'Oex 1869-1897
1869 – 1873	Paul(-François) Burnand (de Moudon, Chavannes, Bussy et Vulliens)	licencié 1867, suffragant à Begnins 18667-1868, à Pully 1868-1869 ; nommé 07.11, installé 21.11.69 ; à Rances 1873-1903
1873 – 1875	Edouard (Samuel) Peyrollaz (d'Epesses)	suffragant à Vufflens-le-Château 1872-1873, nommé 16.11, installé 07.12.73, pasteur à Poliez-le-Grand 1875-1890
1875 – 1880	(Jean Edouard) Gédéon Soulier (d'Uchaud, Gard)	suffragant à Vufflens-la-Ville 1874, installé décembre 1875, pasteur de Vufflens-la-Ville 1880-1890
1880 – 1884	(Louis-Antoine dit) Antony Rochat (de Genève)	étudiant à l'Académie de Genève 1872, consacré 1879 ; suffragant à Vufflens-la-Ville 1878-1879 ; pasteur à Satigny (Genève) 1884-1907, président du Comité central de la Fédération internationale de la Croix-Bleue 1906-1930
[1884	<i>Maurice(-Auguste) Lecocq</i> (de Fontaine-l'Évêque, Hainaut, Belgique)	<i>suffragant retraité : consacré 1851 ; pasteur au Pâquier 1851-1852, à Saint-Cergues 1852-1861, à Crassier 1861-1883 ; pasteur suffragant à Lussy 1886-1889]</i>
1884 – 1890	Paul Payot (de Corcelles-près-Concise)	licencié en théologie 1880, hors du pays 1881, suffragant à Ependes 1882-1884 ; pasteur à Montreux 1890-1909, au Pâquier 1909-1926
[1890	<i>Emmanuel Curchod</i> (de Lausanne)	<i>suffragant ; licencié en théologie 1890 ; pasteur à Trey 1892-1904, suffragant à Nyon, Cossonay,</i>

		<i>Romainmôtier 1916-1917, Blonay, Cully, Yvorne ; pasteur à Mont-la-Ville 1918-1929 ; suffragant à Chardonne 1931, Arzier 1934, Goumoens-la-Ville 1935]</i>
[1890	(Marc-Henri-)Benjamin Golliez (de Payerne)	<i>suffragant retraité : licencié en théologie en 1844, pasteur à Donneloye 1850-1855, à Combremont 1855-1867, à Assens 1867-1886]</i>
1890 – 1892	Maurice Millioud (de Penthérez)	licencié en théologie 1890 ; professeur de philosophie à l'Université dès 1895
[1891 – 1892	Henri Trabaud (de Duillier)	<i>suffragant de novembre 1891 à Pâques 1892 ; suffragant à Vich 1889-1890 à Aubonne 1890 ; pasteur à Longirod 1892-1921]</i>
[1892 – 1893	Constant Jaques (de Sainte-Croix)	<i>suffragant retraité : consacré 1852, pasteur à Vallorbe 1853-1865, à Ollon 1865-1888]</i>
1893 – 1902	Auguste Mounoud (des Thioleyres)	pasteur à Palézieux 1902-1932, auxiliaire aux Mosses 1932-1936
1902 – 1910	Otto Barblan (de Remüs, Grisons)	suffragant à Pampigny 1899-1901, à Genolier 1901-1902, à Rolle 1902 ; pasteur à Apples 1910-1940
1910	Georges Vittoz (de Froideville)	<i>suffragant 01.09-16.10.1910 ; licencié en théologie 1908, pasteur à Cuarnens 1910-1922, à Aubonne 1922-1925, sous-directeur de Saint-Loup 1925-1929, pasteur à Etoy 1929-1945</i>
1910 – 1924	Emile Meylan (du Chenit et des Eaux-Vives, Genève)	licencié en théologie 1882, suffragant à Gingins 1882-1883 ; pasteur à Gryon 1883-1893, à Lonay 1893-1910
1924 – 1928	Wilhelm Gubéran (de Lausanne)	consacré 1924, pasteur à L'Isle-Montricher 1924-1936, à Lutry 1936-1943
1928 – 1932	Edouard Payot (de Corcelles-près-Concise)	consacré 1919 ; pasteur à Granges-Marnand 1919-1928 ; à Villeneuve 1932-1938, à Montreux 1938-1958
1933 – 1951	Frédéric Jomini (de Payerne)	consacré 1933 ; suffragant à Cognac, puis à Savigny ; nommé novembre 1933, décédé le 5.03.1951 à 44 ans à l'hôpital de Saint-Loup
[1951	Fernand Subilia (de Lucens)	<i>suffragant retraité : suffragant à Corsier 1910-1911, pasteur à Burtigny 1911-1919, à Blonay 1919-1942, à Romainmôtier 1942-1945]</i>

1951 – 1962	Raymond Liardet (<i>de Belmont-sur-Lausanne</i>)	consacré 1949 ; nommé 25.05.51 ; pasteur à Crissier dès 1962
1962 – 1969	Georges Morel	consacré 1959 ; pasteur de la paroisse française de Zurich 1959-1961, auxiliaire à Blonay 1961-62 ; élu 24.06.1962 ; pasteur à Orbe 1969-1975, à Sion 1975-1986, aumônier du CHUV 1986-1992
1969 – 1974	François Perregaux	
1974 – 1980	François Forel (<i>de Cully, Lutry, Morges, Chigny, Lonay, Tolochenaz</i>)	
[1980 – 1981	Philippe de Mestral (<i>d'Aubonne et Berne</i>)	consacré 1940, pasteur au Chenit 1940-1975, supplée au Lieu durant la vacance]
1981 – 1983	Antoine Venditti	
1984 – 1995	Jean-Philippe Noir	

Sources

Liste établie par Rémy Rochat d'après les écrits d'Auguste Piguet, Alphonse Rochat, Charles-Edouard Rochat et du juge Jaques-David Nicole, ainsi que des procès-verbaux de la commune du Lieu, revue et complétée par Pierre-Yves Favez principalement d'après :

- Eugène Mottaz, *Dictionnaire historique, géographique et statistique du canton de Vaud*, t. 2, Lausanne 1921, p. 143 : liste des diacres puis pasteurs du Lieu 1612-1910/20
- *Registre des baptêmes du Lieu 1640-1770* : ACV, Eb 73/1, page de garde : 1705-1862
- *Registre des baptêmes du Lieu 1771-1803* : ACV, Eb 73/3, page de garde : 1771-1875
- ACV, fichier des pasteurs
- Louis Junod, *Album studiosorum Academiae Lausannensis 1537-1837*, t. 2 : 1602-1837, Lausanne 1937
- *Actes de la classe d'Yverdon 1662- 1736* (lacune 1665-1700) : ACV, Bdb 121
- *Actes de la classe d'Yverdon 1735- 1811* : ACV, Bdb 122
- *Actes de la classe d'Yverdon 1812- 1823* : ACV, Bdb 123
- *Actes du colloque de Romainmôtier 1617-1732* : ACV, Bdb 141
- *Actes du colloque de Romainmôtier 1732-1823* : ACV, Bdb 142

SUPPRESSIONS

1694	[Benjamin] Mimard	confusion avec : Benjamin, diacre à Romainmôtier et ministre à Vaulion 1693-1697
1696 – 1697 [1697]	Perey [Nicolas] Perey (d'Orzens)	à remplacer par : <i>suffragant : probablement Jaques-Nicolas Perey, diacre à La Sarraz 1694-1697, pasteur à Vaulion 1697, à Cuarnens 1697-1701, à Vuarrens 1701-1723]</i>
1704 - 1696 – 1725	Malherbe le jeune Pierre-Jacob (ou Jaques) Malherbe (de Chavornay)	d'après la date, à remplacer par : établi <i>pasteur de L'Abbaye et du Lieu</i> 12.09.96, frappé d'apoplexie et paralysé du côté droit en décembre 1721 : a pour suffragant à L'Abbaye François Hermann (de Corcelles et Payerne) établi le 01.06.22
1722 -	Encel (soit Ancel)	remplaçant son beau-frère De Velay à son décès – c'est une erreur, car Develey est décédé en 1727 et il n'y a eu aucun pasteur Ancel
1722	Bridel	confusion avec Philippe, pasteur au Sentier 1719-1747, à L'Abbaye 1747-1771
1723 – 1726	Agassis	proposant - confusion vraisemblable avec :
1739 – 1740	Jean-Pierre Moïse Agassiz (de Bavois et Orbe)	proposant en 1727, 2 ^e pasteur à Romainmôtier 1737-39 ; établi 23.02, présenté 19.04.39 ; 2 ^e pasteur à Yverdon 1740-1742, diacre à Lucens 1742-48, pasteur à Curtilles 1748-64, à Faoug 1764-84
1730	Clavel ?	<i>provisoire : suffragant – Jean-Rodolphe Clavel (d'Oulens), pasteur de La Sarraz 1725-1731 ; avait demandé le poste de L'Abbaye en 1729</i>
[1732]	Bugnon	<i>provisoire : non identifié – ne serait-ce pas l'ancien pasteur du Lieu, Pierre Bugnon ?]</i>

[1763 – 176.	Lugrin	<i>pas de pasteur de ce nom à cette époque ; s'agit-il d'un remplaçant occasionnel (régent ou assesseur consistorial) entre Bruel et Sugnens ? – Pierre-Moyse Lugrin, assesseur du vénérable consistoire du Lieu, meurt à 77 ans le 14 mars 1767, ACV, Eb 73/2, p. 61]</i>
1951 1910	Goerges Villosz Georges Vittoz (de Froideville)	<i>suffragant – erreur pour : suffragant 01.09-16.10.1910 ; licencié en théologie 1908, pasteur à Cuarnens 1910-1922, à Aubonne 1922-1925, sous-directeur de Saint-Loup 1925-1929, pasteur à Etoy 1929-1945</i>
[1951	Rosset	<i>suffragant ; seuls pasteurs au fichier :]</i> <i>- Daniel, pasteur à Donneloye, puis à Aubonne 1925-1957, directeur du collège mixte 1928-1949</i> <i>- Jean Jacques, consacré 1948, pasteur à Ormont-Dessous 1949-1958, à Belmont-sur-Lausanne dès 1958</i>
[1962 – 1963	André Rochat	<i>pasteur auxiliaire à Pully 1957-59 ; pasteur à Lignerolle 1959] – quid ?</i>

Malherbe

de Chavornay

Un autre Malherbe a exercé des fonctions pastorales à la Vallée de Joux. Le fichier pasteurs des ACV fournit les indications suivantes :

Abraham Nicolas, fils de Jean-Pierre Malherbe, pasteur à Chavornay, et d'Anne de Loséaz, baptisé à Chavornay le 30 décembre 1670. – Son père est mort pasteur à Chavornay : il y a été pasteur de 1676 à 1694.

1694, décembre. - Proposant, il est parrain à Chavornay.

1696, décembre 9. – Proposant en l'académie de Lausanne, il doit 80 florins 6 sols à Jean-Louis Vullyamoz (ACV, Bg 4/15, fo. 446).

1697, janvier 22 – février 12. – Proposant, il comparait devant le consistoire de Lausanne pour promesses de mariage du 10 décembre 1695 non encore réalisées avec Jeanne Vullyamoz, fille de feu le secrétaire Vullyamoz ; arbitres désignés pour résoudre la difficulté (AVL, E 157, p. 426-427, 431-432).

1697, février 5. – Etudiant à l'Académie, il est condamné à une censure et à l'amende par le consistoire de Lausanne pour avoir dansé chez la veuve Piccard (AVL, E 157, p. 430).

1699, février 15. – Proposant, doit 145 florins à Jean-Daniel Robin (ACV, Bg 4/16, fo. 32).

1699, février 22. – Proposant, demande la révocation d'un acte obtenu contre lui par Louis Breton (ACV, Bg 4/16, fo. 38).

1699, août 16. – Ses gages d'étudiant sont barrés et arrêtés par Françoise Reymond, autorisée à cet effet (ACV, Bg 4/16, fo. 128).

Suffragant à Chavornay 1700. Pasteur à Chavornay 1714.

Suffragant à Chavornay 1701, 1702 (baptême à Chavornay).

Pasteur au Sentier 1704-1710, présenté au Chenit le 7 décembre 1704.

Sa femme Jeanne Wulliamme (Vulliamoz) marraine au Lieu en janvier 1701.

Pasteur à La Sarraz 1710-1714, établi le 10 mai 1710.

Pasteur à Chavornay 1714-1749.

1719, avril 22. – Sa femme, Jeanne Vullyamoz, hérite de vêtements dans la succession de sa sœur Marguerite Vullyamoz (ACV, Bg 13bis/3, fo. 206v).

1728. Mentionné dans un baptême à La Sarraz.

1745, septembre 1. – Avec sa femme, Jeanne Vuillyamoz, parrain et marraine à Yverdon.

1748, septembre 29. – Usfruitier de la succession de sa femme Jeanne Vullyamoz (ACV, Bg 13bis/8, fo. 92v).

1749, novembre 15. – Meurt pasteur à Chavornay.

1754, août 30. – Sa veuve Jeanne Vullyamoz meurt à Lausanne à 80 ans.

*Les fiches ne permettent pas d'établir la parenté qui pouvait exister entre Abraham Nicolas et Pierre-Jaques Malherbe.

Note de l'éditeur: Nous profitons ici de remercier M. Pierre-Yves Favez, ainsi que les ACV, pour ce très important travail de remise à jour des listes diverses des pasteurs de la commune du Lieu. Ces listes sont à comparer avec celles des pages 140 à 146. On comprendra aisément toute la connaissance, la patience et la méticulosité qu'il faut pour faire d'un listage sommaire un travail achevé. Pour la première fois paraît donc ici, dans l'ordre chronologique, la suite de tous les pasteurs ayant officié dans la paroisse du Lieu. On pourra s'y référer en toute sécurité.

